



**Bureau d'information
et de communication**

Rue de la Barre 2
1014 Lausanne

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Performance et stabilité illustrent le bilan 2023 de la promotion économique vaudoise, avec une croissance toujours plus soutenue des actions liées à la durabilité

Malgré un contexte géopolitique complexe, la promotion économique vaudoise a rempli sa mission avec succès : 733 projets d'entreprises ont pu être soutenus financièrement en 2023, avec une augmentation de presque 20% des aides à l'internationalisation. En outre, la croissance des soutiens alloués au secteur des cleantech (+ 23.7%) illustrent la montée en puissance des innovations en lien avec la transition énergétique et climatique. Les implantations de sociétés étrangères sont restées stables avec 28 nouvelles installations sur le territoire vaudois.

« Le canton de Vaud bénéficie d'un solide réseau de partenaires, engagés au quotidien dans la promotion économique et touristique. En 2023, ce sont au total, plus d'un millier d'entreprises et porteurs de projet qui ont bénéficié des différentes mesures de soutien mises en place par le gouvernement vaudois, notamment en matière d'innovation et de durabilité » précise Isabelle Moret, cheffe du Département de l'économie, de l'innovation, de l'emploi et du patrimoine (DEIEP).

Les entreprises sont soutenues dans leur développement et les start-up vaudoises de la medtech s'affirment

En 2023, 226 sociétés ont été soutenues par le Service de la promotion de l'innovation et de l'économie (SPEI) au travers de 6,62 millions de francs d'aides à fonds perdu alloués à 733 projets. 3722 emplois ont été concernés par ces soutiens. Pour chaque franc d'argent accordé par l'Etat de Vaud, près de trois francs d'investissements privés ont été réalisés par les entreprises soutenues.

Les start-up vaudoises ont levé 444 millions et 29 d'entre elles figurent au palmarès du Top 100 des meilleures start-up de Suisse. Le secteur des medtech (technologies médicales) est particulièrement représenté en 2023 : 52% (soit 198 millions) des investissements réalisés au niveau suisse dans la medtech sont allés à des start-up vaudoises.

L'attractivité du canton de Vaud pour l'implantation d'entreprises étrangères reste stable

Innovaud, l'agence de soutien à l'innovation et aux investissements étrangers, a directement contribué, avec l'appui de ses partenaires (Switzerland Global Enterprise et GGBa) à l'implantation dans le canton de Vaud de 28 nouvelles sociétés, un résultat stable par rapport à l'année dernière. Les implantations dans le secteur des sciences de la vie représentent à elles seules plus d'un tiers des implantations en 2023.

La R&D, clé de voûte de l'innovation

Elle est soutenue par les parcs d'innovation qui accueillent, fin 2023, le chiffre record de 661 sociétés et 8'326 emplois, avec notamment le nouveau campus unlimitrust dédié à l'économie de confiance inauguré en juin 2023, l'expansion de Biopôle et le projet d'extension de l'EPFL Innovation Park avec Ecotope.

En parallèle, le **Fonds de soutien à l'innovation** a été doté en 2023 de 50 millions de francs supplémentaires par le Conseil d'Etat et le Grand Conseil. Ce dernier apporte ses soutiens à la Fondation pour l'innovation technologique (FIT) et à divers programmes et initiatives évoluant dans les secteurs prioritaires de la Politique d'appui au développement économique (PADE), comme le Tech4Trust, programme phare d'accélération de la Trust Valley destiné aux start-up, ou la nouvelle offre de financement « FIT Impact » destiné aux jeunes projets actifs dans l'entrepreneuriat à Impact.

La durabilité comme enjeu transversal

La durabilité est un enjeu majeur du programme de législature 2022 - 2027. Preuve en est l'adoption en 2023 par le Grand Conseil, du crédit-cadre « tourisme 4 saisons », doté d'un montant de 50 millions de francs. Ce soutien en faveur de l'économie touristique vise à augmenter la qualité des infrastructures, leur attractivité et durabilité tout en réduisant les effets de saisonnalité. Le premier projet a été lancé avec le 2M2C à Montreux.

Le **Fonds de soutien à l'économie durable**, ouvert en 2022, avec pour objectif d'encourager et soutenir les entreprises vaudoises dans leur transition vers la durabilité, a accompagné en 2023, 84 projets impliquant 137 entreprises pour un montant total de près de 4 millions et octroyé les premiers soutiens au titre des projets collaboratifs durables.

Parallèlement, la plateforme viva-vaud.ch, a été lancée en juin 2023 en collaboration avec des associations économique vaudoises (CVCI, Centre Patronal, FVE, Prométerre et les associations de développement économique régionales) pour renseigner les entreprises sur les enjeux de la durabilité et les soutiens à disposition.

Un écosystème fort de ses partenaires

Le SPEI a également soutenu les organismes dont le rôle est majeur dans la vitalité de l'écosystème économique vaudois. **Innovaud**, a ainsi pu accompagner 328 entreprises et contribué à la création de 31 nouvelles sociétés. **Genilem**, active dans le diagnostic des projets, conseil et formation en matière d'entrepreneuriat, a fait bénéficier de ses services à 24 entreprises.

Dans le cadre de sa mission de financement des start-up innovantes, **la Fondation pour**

L'**Innovation Technologique (FIT)** a alloué en 2023, plus de 4 millions sous la forme de 44 bourses et prêts à des start-up.

L'**antenne vaudoise de Cautionnement romand**, qui facilite l'accès au crédit bancaire, a quant à elle accordé 55 nouveaux cautionnements en 2023, soit 27,9% de plus qu'en 2022, pour un montant global de 15 millions.

Au niveau du développement régional, qui permet d'assurer l'activité économique sur tout le territoire vaudois, **les 10 organismes régionaux** de développement économique ont soutenu 712 entreprises, dépassant le millier de prestations délivrées sur l'année.

Enfin, en matière de promotion territoriale, **Vaud Promotion** a permis à 165 productrices et producteurs locaux de labeliser leurs produits VAUD CERTIFIÉS D'ICI. L'attractivité touristique quant à elle affiche +8.6% de nuitées vs 2022 avec comme principales provenances des visiteurs, la Suisse, la France et les Etats-Unis.

Bureau d'information et de communication de l'État de Vaud

Lausanne, le 03 mai 2024

RENSEIGNEMENTS POUR LA PRESSE UNIQUEMENT

DEIEP, Isabelle Moret, conseillère d'Etat

DEIEP, Raphaël Conz, chef de service, Service de la promotion de l'économie et de l'innovation

Patrick Barbey, directeur, Innovaud

LIEN(S)

[Rapport annuel 2023 de la promotion économique vaudoise](#)

TÉLÉCHARGEMENT(S)